

Editoriales y Artículos de Opinión

01 de julio del 2024

El Runrún

Por Grupo Imagenzac | directorgeneral@imagenzac.com.mx

Ernesto González se enfrenta con Arturo Medina Mayoral

Fuerte discusión sostuvieron el diputado **Ernesto González Romo** y el general secretario de seguridad pública, **Arturo Medina** mayoral el pasado sábado, al grado que la voz de mando del titular de la seguridad se impuso y puso en su lugar al derrotado legislador. Esto se dio en las inmediaciones de Ciudad Administrativa cuando iniciaba el operativo para resguardar a los diputados que solicitaron la fuerza pública para poder sesionar en el edificio J. El mejor testimonio lo da el secretario general de gobierno quien observó toda la escena.

"Nunca había visto un operativo de seguridad como el que nos generaron para dízque cuidarnos, ustedes no sirven para nada. Ya se lo dije a mi amigo **David Monreal** que su gente no sirve. Que estos operativos nos pusieron en peligro y golpearon a uno de nuestros diputados. Se lo digo en su cara, no sirven para nada", le dijo el legislador al general en retiro.

"A mí no me va a decir que no sirvo para nada, soy el secretario de seguridad y aquí estoy para mostrarle la eficacia. Usted déjese de cosas y póngase a trabajar. A mí me respeta y no me habla de esa forma. Debería aprender a trabajar y como quiera lo arreglamos", respondió un enfurecido general Medina Mayoral.

En respuesta a la solicitud hecha por la diputada **Maribel Galván**, el secretario general de gobierno, **Rodrigo Reyes Mugierza** de resguardar con seguridad a las instalaciones de la Ciudad Administrativa, llegó acompañado del titular de la Secretaría de Seguridad Pública, de la Guardia Nacional, del Ejército y la Policía Estatal, quienes estaban en los alrededores para resguardar los accesos para contener a los trabajadores que intentaban llegar hasta los disputados que estaban sesionando en las oficinas prestadas y habilitadas como recinto oficial. Todo eso fue el sábado que vivió momento de alta crisis política en el Congreso del estado.

La entrega pendiente del bono de salida

El tema que atoraba todo este proceso era el bono de "marcha", que si bien no está escrito, es una de las reglas políticas no escritas. Son 6.5 millones de pesos para entregar a los trabajadores, mismo que está presupuestado y que llega en la partida de agosto, la cual no tiene ningún problema en otorgársele a los trabajadores.

El tema central es que **Ernesto González** y pandilla, trataron de jugarle el dedo al secretario de Finanzas

para que ese presupuesto se quedara en las arcas de los diputados y la dependencia cubriera el monto en un segundo momento, y a los trabajadores querían decirles que con la insuficiencia presupuestal podrían cubrir lo más que pudieran, incluso llegando bajar hasta 1.4 mil pesos por trabajador.

El recurso económico está listo para entregarse en agosto y como



ERNESTO GONZÁLEZ, echó pleito al secretario de Seguridad.

siempre, la falta de una buena comunicación, tanto social como de política interna, generó el conflicto. La insana voracidad genera problemas donde no los hay. No se puede no se puede ser tan voraz con algo que se

ha ganado en las batallas sindicales, y sin ser una regla no escrita si está presupuesta.

Por cierto, hay que pedirle al diputado Ernesto González que pague sus impuestos en Zacatecas, porque de acuerdo con el vehículo del que dispone, una Toyota Higlander con número de matrícula JRX-9543 corresponde al estado de Jalisco, y el otro coche que usa tiene placas de Aguascalientes. Así con los legisladores.

Llegan a acuerdo y levantan el paro los trabajadores del congreso

Personal del Poder Legislativo finalmente, bajo la amenaza de comenzar a informar los manejos que durante tres años hicieron los diputados, lograron que los legisladores se flexibilizarán y sus prestaciones económicas presupuestadas y reconocidas sean pagadas a la brevedad.

El paro legislativo fue levantado, y sesionaron ya entrada la noche en su recinto de la Fernando Villalpando, y con ello, lograr, en lo fundamental concluir el último periodo ordinario de sesión de lo que fue la LXIV Legislatura, la cual pasó con mucha más pena que gloria.

Zacatecas tiene diputada federal afromexicana "güera"

Cuando se dijo que **Julia Arcelia Olgúin Serna** había logrado la candidatura a diputada federal por la cuota correspondiente a la población afromexicana, muchos cuestionaron la validez de la situación, pero ahora se confirma, que efectivamente, en un documento bajo el membrete del partido Verde,

envió un documento a la presidenta del INE, Guadalupe Tadei, en donde dice "bajo protesta de decir verdad" que es una "una persona que se auto describe como afromexicana". Es decir descendiente de africanos.

No hay nada de broma, pero nadie sabe en qué momento llegaron los migrantes africanos al barrio de la pinta y se relacionaron con una persona rubia que dio como resultado el nacimiento de la ex directora de tránsito y ahora diputada federal. Con una clara mentira llegó a la cámara de diputados y ahora podría ser impugnada por la coalición de partidos opositores y podría, por falsear la información, perder la diputación. Ya se analiza la posibilidad. Ella es originaria del barrio de la Pinta en Zacatecas.

RUNRUNAZOS

El próximo domingo 7 de julio, está prevista en el Pueblo Mágico de Jerez toda una fiesta deportiva con la Cuarta Edición de la Carrera Incluyente por La Paz, que se correrá en un circuito de 5 kilómetros. Sin embargo, está podría ser cancelada esta misma semana, debido a que según se le informó al director del INCUFIDEZ, ya no hay dinero para la premiación y el costo de la organización, por lo que al no tener los cien mil pesos, ésta podría cancelarse.



JULIA OLGUÍN, diputada "afromexicana".

El Recreo

Por J. Luis Medina Lizalde | luismedinalizalde@gmail.com | [@luismedinalizalde](https://twitter.com/luismedinalizalde)

Batalla por la salud

Una severa crisis de salud me hizo sentir como Palestino prisionero de Israel, una oclusión intestinal me fue atendida de emergencia en quirófano del ISSSTE en Zacatecas por un grupo de especialistas conducidos por el cirujano que me metió cuchillo, mi gratitud a perpetuidad para todos los que me asistieron en este trance, es a perpetuidad y no la personalizo, además de que sería prolífico, porque no conozco la identidad de todos, en dónde incluyo lo mismo directivos que personal médico, de enfermería y de intendencia.

Convencido partidario del sistema público de salud que nunca había requerido grandemente del mismo y en consonancia con la deformación profesional de quién expone análisis de implicación social, comparto algunas conclusiones en el afán de enfrentar la permanente desinformación de la que se valen los que no ven la salud como derecho de los pueblos sino como fuente de ganancias exorbitantes.

La primera verdad que me aparece es la de que la economía familiar hubiera resentido

enormemente el costo de una atención multidisciplinaria en dónde estuve asistido cada minuto de mi estancia en el hospital por enfermeras, personal de apoyo y médicos de diversas especialidades y siempre recibiendo medicamentos y lo que allí se llama optimistamente alimentos.

El hospital está tan saturado que hubo de pasar un tiempo para que me trasladaran a piso desde terapia intensiva hasta que se desocupara una cama, compartí cuarto con dos personas más, una ya muy mayor con fractura de cadera y otra de cuyo padecimiento no me enteré, ni a ellos ni a mí nos faltó atención ni medicamentos según pude observar.

Hecho social incontrovertible es que, aunque en distinto grado, para ninguna de las tres familias de los pacientes del cuarto de hospital en el sistema de salud privado, hubiese sido una solución que no deteriora el nivel de vida no solo del enfermo.

¿Carencias? Muchas. Escuché a alguien decir que falta mobiliario de espera y quizá la urgencia que más reclama atención es donde

pueda recostarse el familiar del enfermo, pero el desfinanciamiento de las instituciones de salud tiene su origen en sistemas como el estadounidense, en dónde rifa la medicina privada sin el debido complemento de un sistema público.

Simplemente botín

Al ISSSTE lo degradó la práctica de repartir entre grupos políticos no solo puestos sino también "áreas de oportunidad", es decir, esferas de negocios para sacarles todo el jugo posible, en esos trotes durante el apogeo de priarismo, el ISSSTE le fue entregado a la maestra **Elba Ester Gordillo**, experta en enjuagues que puso al frente a **Miguel Ángel Yunes** con el que rompería posteriormente. El proceso derivó en que el ISSSTE fue enredado en un enjambre de contratos de servicios y operaciones, compra de insumos y demás en el cual terminó rentando hasta las ambulancias.

La corrupción atentó contra la esencia de la institución concebida para los empleados públicos y sus familias. Aunque no para todos por igual. Para las élites doradas del régimen se dispuso que sus miembros sean atendidos con cargo a nuestros impuestos por los más costosos servicios médicos y hospitalarios del país y del extranjero si es necesario, no es de extrañar que el bastión de más resistencia a la política de austeridad republicana sea conformado por éstas élites doradas con personeros como **Lorenzo Córdova** en la primera etapa y luego por **Norma Piña** y la SCJN, donde la ministra **Lenia Batres** es la primera que formando parte de la Corte

es afiliada al ISSSTE, no desde el principio sino hasta que litigó con éxito su derecho a rechazar el privilegio del seguro médico de gastos mayores y a ser derecho habiente del ISSSTE, como el más humilde conserje de un plantel educativo de la Secretaría de Educación Pública.

Una fuente de quebranto para el ISSSTE que nos es muy familiar es la rutina de ayuntamientos, gobiernos estatales y autoridades de universidades públicas de retener las cuotas del ISSSTE a sus trabajadores para quedarse con ellas.

Contra la desinformación

Consecuencia de que la corrupción se hizo sistema, nos acostumbramos a enterarnos de que tal entidad pública argumenta que no puede cumplir sus obligaciones porque tiene encima a los cobradores del ISSSTE, ocasiones hay en que mediante hábiles manipulaciones informativas se convierte en villana a la institución acreedora sin medir los nocivos efectos del desfinanciamiento para la derecho-habencia.

Tan solo en lo que respecta al sistema de salud pública vienen desafíos enormes para la segunda fase de la cuarta transformación. El desenlace de éste proceso lo determinará la calidad de la información ciudadana, si los poderosos cárteles de la industria farmacéutica internacional imponen su versión de las cosas no habrá mucho que hacer.

Nos encontramos el jueves en **Recreo** [@luismedinalizalde-luismedinalizalde@gmail.com](mailto:luismedinalizalde-luismedinalizalde@gmail.com)

El gabinete que necesita México

Saúl Monreal Ávila*



Amigas y amigos, como cada semana, les saluda su amigo Saúl Monreal, hace unas semanas y también este jueves pasado se anunció una parte del próximo gabinete y Líderes de opinión, analistas políticos e incluso la oposición, ven con buenos ojos la designación del equipo de administración que acompañará a la doctora Claudia Sheinbaum.

La presidenta electa ha elegido un equipo que combina experiencia y frescura. Marcelo Ebrard, quien disputó la candidatura presidencial con Sheinbaum y fue secretario de Relaciones Exteriores en el Gobierno de AMLO, asumirá la Secretaría de Economía. Rosaura Ruiz encabezará la nueva Secretaría de Ciencias, Humanidades, Tecnología e Innovación, centrada en el desarrollo científico y en el proyecto de las universidades Rosario Castellanos. Juan Ramón de la Fuente, ex embajador de México ante la ONU y ex rector de la UNAM, será secretario de Relaciones Exteriores, crucial para

fortalecer la diplomacia mexicana.

Es un gabinete paritaria y de carácter científico, Alicia Bárcena, actual canciller, dirigirá la Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales. Con una sólida formación en biología y ecología y una maestría en Administración Pública por la Universidad de Harvard, Bárcena es una elección sólida para liderar la protección ambiental.

La maestra Ernestina Godoy, destacada por su desempeño en la Fiscalía General de Justicia de la CDMX, será la Consejera Jurídica. Su apoyo a las mujeres y su enfoque en la justicia la convierten en una figura clave en el gabinete.

Hay también otros nombramientos clave, Julio Berdegué será el secretario de Agricultura y Desarrollo Rural, enfocado en impulsar la producción agrícola. Luz Elena González Escobar, con una sólida formación en economía y derecho, será titular de la Secretaría de Energía. David Kershonovich, un médico cirujano de renombre, encabe-

zará la Secretaría de Salud. Jesús Antonio Esteva, conocido por su trabajo en infraestructura en la CDMX, liderará la Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes. Raquel Buenrostro, destacada por su integridad en la Secretaría de Economía y el SAT, será la titular de la Secretaría de la Función Pública. Edna Elena Vega, con una especialidad en sociedad y territorio, dirigirá la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano.

En resumen, el gabinete de Claudia Sheinbaum refleja una combinación de experiencia, diversidad y competencia.

Como senador electo, confío en que este equipo trabajará incansablemente para el bienestar de México y su gente, avanzando hacia un futuro más próspero y justo para todos, yo por mi parte, estaré atento y dispuesto para apoyar en las gestiones que Zacatecas necesite.

**Docente de la Unidad Académica de Derecho de la UAZ*

Sin confianza en el sistema

Juan Carlos Ramos León*

No recuerdo con quién comentaba lo curiosos que somos los mexicanos cuando vamos por una temporada al extranjero, primordialmente a los Estados Unidos o a Canadá. Que hasta el más desobligado por lo general respeta las reglas y se comporta diferente que cuando se encuentra en México: no excede los límites de velocidad, no tira basura en la calle, cruza las avenidas por las esquinas y cuando se lo permite el semáforo, se forma en las filas, mantiene limpios los baños y dice "excuse me" cuando va a pasar al lado de una persona. ¡Ah! y por ningún motivo se atreve a ofrecer "mordida" a un oficial de policía que le detiene por haber cometido una infracción de tránsito.

También en los caminos de México existen límites de velocidad y están claramente señalados. Y hay vigilancia. También en las calles de México están dibujadas las rayas de cebra en el piso para que las crucemos por las esquinas y también aquí hay semáforos. También en la mayoría de las áreas públicas hay botes de basura y letreros de "deposite la basura en su lugar". En suma, también en México hay un marco legal que regula nuestra convivencia con otros. Luego entonces ¿por qué el mismo mexicano que no obedece esas normas aquí sí va y se somete a ellas allá?

Creo que la respuesta está en la confiabilidad del sistema. Todo delito, menor o mayor,

viene acompañado de un castigo. Cuando se comete el delito y el castigo no llega o hay forma de "evadirlo", se pierde confiabilidad en el sistema. Cada vez que el que está para aplicar la ley se hace de la vista gorda o "hacen que se haga" de la vista gorda o sencillamente no está ahí, en donde debe de estar para que se vigile al posible infractor, se pierde confiabilidad en el sistema. Y, por supuesto, cuando los que mueven los hilos del sistema lo hacen para favorecer a ellos o a otros con condiciones para ganar riqueza o poder de forma cínica y descarada, se termina por dar el tiro de gracia a esa poca confiabilidad que todavía podría quedar en aquel sistema.

Por eso los mexicanos aquí, que, por supuesto, no creemos en el sistema, andamos buscando la forma de sacarle la vuelta. Si el administrador de justicia no es justo, es decir, no da a cada quien lo suyo y si la figura pública a la que se supone que elegimos para que nos consiga salud, educación y seguridad se burla de nosotros y nos devuelve a cambio del voto un atolote con el dedo, ¡claro que optaremos por no confiar en el sistema que ambos manejan!

Y todavía quieren que los juzgadores de lo que está bien o está mal salgan no de las escuelas de leyes sino del mismo montón del que han ido saliendo los que le restan confiabilidad al sistema... Vaya usted a saber.

**soyciudadanodeapie@gmail.com*

Ganar el gobierno no es ganar la nación

Jaime Santoyo Castro*



Ha sido como ha sido, Morena resultó mayoritariamente ganador en la elección del 2 de junio, y obtuvo la legitimidad para gobernar desde el Ejecutivo Federal y Ejecutivos Estatales; así como en la mayoría de los órganos legislativos, pero ello no lo convierte en propietaria de la nación. No ganó una guerra; ganó una elección, esa es la diferencia.

La nación representa la comunidad política y cultural de ciudadanos; el gobierno es la estructura institucional que administra y representa los intereses y necesidades de la nación. Ambos conceptos son esenciales para entender cómo se organiza y se gobierna un país, y en tal virtud debe asegurarse la relación dinámica entre la voluntad popular y el ejercicio del poder político.

Digo esto, porque ante la discusión de las propuestas de reforma que el actual Presidente López Obrador pretende insertar en el Gobierno de la Dra. Claudia Sheinbaum, principalmente la que tiene que ver con la del Poder Judicial de la Federación, resulta

que los defensores de la propuesta, para desalentar a los inconformes o no convencidos, expresan de manera apabullante que el pueblo les dio la mayoría, y parece que quieren decirnos que con ese respaldo popular pueden hacer lo que les venga en gana.

Si tal cosa fuera, con ese tipo de argumentación no tardaríamos en ver de nueva cuenta en el país, las aberrantes Juntas de Notables distribuyendo justicia, dictando normas, estableciendo poderes regionales como los señores comandadores de antaño, resolviendo conflictos, representando intereses grupales, consolidando a grupos de poder, legitimando decisiones y concesiones, etc. Al rato, no necesitaríamos más órganos de gobierno, ni Poder Legislativo, ni sistema de partidos, ni órganos institucionales. Bastaría la expresión de la voluntad del todo poderoso para hacerse de vidas y haciendas.

Tengo confianza en que no es así, pero debemos tener cuidado con las frases que se expresan en ese sentido, porque pareciera que

revelan aquellas intenciones, y el país ya se ha levantado con sangre en diversas etapas de la historia de esas experiencias dictatoriales e inquisitoriales. Decir que los foros que se han organizado para debatir son sólo para escuchar y para que no digan que no tuvieron oportunidad de hablar quienes difieren de las propuestas, parece ser una vacilada; una valentona de barrio. Para qué decirlo? Qué necesidad hay de ello? Creo que no le ayudan a la Presidenta Sheinbaum a crear confianza.

Invitar a expertos e interesados en el tema a expresarse, con la advertencia de que, pese a sus opiniones, comentarios y argumentos las propuestas son irreversibles y que no se le va a mover ni una coma, porque la mayoría electoral les respalda, es verdaderamente dictatorial, antidemocrático y prepotente. Justificar su cerrazón con el voto mayoritario del 2 de junio, es faltar a la razón, porque efectivamente la mayoría les dio el voto, lo que se traduce en que los eligió para gobernar representando los intereses y valores de la

nación, pero no debe perderse de vista que la nación somos todos los mexicanos, no los electores que votaron por la Coalición ganadora.

A quién beneficia la prisa? Es indudable que cualquier institución, sea pública o privada, necesita ser revisada, actualizada, modernizada, y evidentemente el Poder Judicial, requiere una actualización, para que atienda a los postulados constitucionales de propiciar justicia pronta y expedita, pero para cumplir adecuadamente con esos postulados, es necesario diseñar una ruta crítica para marcar las prioridades; analizar y acreditar cifras y delinear con claridad las circunstancias que están obligando a rehacer el camino y precisar las necesidades luego de escuchar a los expertos, a quienes tienen el conocimiento

y la vocación, y luego de esto tomar decisiones con la razón, más que con la mayoría.

Ojalá y la prisa de unos no desestabilice la prudencia de otros. Morena ganó el gobierno, y eso significa que está obligada a gobernar bien para la nación entera. Por decisión mayoritaria de quienes acudieron a las urnas, tiene hoy en sus manos el rumbo de la nación, y en esa virtud, antes de correr a cambiar, hay que anteponer los intereses, valores, ideales, esperanzas y anhelos de toda la población; sin prisa, pero sin pausa, para que los mexicanos recuperemos la seguridad, la confianza, la tranquilidad, el desarrollo económico y social, la armonía y los derechos humanos y veamos que se van desterrados la corrupción, la impunidad y la ineficacia.

Mi Jardín de Flores

Por La Madre Teresa de Chalchihuites

‘Deseo que el pueblo siempre tenga las riendas del poder en sus manos. El pueblo pone y el pueblo quita y es el único soberano al que debo sumisión y obediencia’ : Andrés Manuel López Obrador.

CHALCHIHUITES, ZAC.- Domingo 30 de junio de 2024. Glorifica mi alma el Señor y mi espíritu se llena de gozo al contemplar la bondad de Dios mi Salvador. Gracias, oh Señor, por mandarnos tu luz misericordiosa que nos permitió salir del oscuro túnel en que el perverso, corrupto, fraudulento y mendaz exgobernador, Alejandro Tello Cristerna, nos mantuvo desde el 12 de septiembre de 2016, hasta el 11 de septiembre 2021, que logramos salir con el poder del voto ciudadano y del milagroso Santo Niño de Atocha. Amén. P.D. Sólo que ahora estamos peor, la criminalidad continúa, además de la corrupción y la impunidad.

Corrieron Ríos de Sangre

“**AYER** sábado a mediodía, como hoy domingo lo informa nuestro Diario Página 24 Zacatecas, narcotraficantes atacaron a policías municipales de Luis Moya, cuando éstos estaban realizando rondines de seguridad en la comunidad 20 de noviembre.

EN ESO andaban cuando de repente fueron agredidos a balazos por un grupo de narcos, por lo que repelieron la agresión y pidieron apoyo de las fuerzas del orden.

AFORTUNADAMENTE no tardaron en llegar y en un dos por tres los representantes de la ley salieron ‘victoriosos’: mataron a cinco narcos y detuvieron a otros dos, además les decomisaron siete armas de grueso calibre, cargadores, cartuchos, droga, equipo táctico un vehículo e indicios (sic) diversos, sin lugar a dudas un buen triunfo”.

-YO TENGO otros datos -dice doña Petra- de muy buenas fuentes, me informas que a los cinco narcos los ejecutaron: lo que no me pudieron decir de quién fue la orden, si del titular del Ejército, de la Guardia Nacional o del Arturo Medina Mayoral, secretario de Seguridad Pública Estatal-.

-¿**CÓMO** está eso, doña Petra?-.

-QUE los cinco delincuentes se rindieron ante la notable superioridad de los policías, elementos de la Guardia Nacional y del Ejército Mexicano, sin embargo los acribillaron, sólo se salvaron los otros dos-.

-ES MUY serio lo que está diciendo, doña Petra, ni el secretario de Seguridad Pública, ni el titular de la Guardia Nacional, ni el comandante del Ejército Mexicano puede actuar al margen de la ley, si los malos organizados se rindieron, lo que procedía era espararlos y llevarlos al Ministerio Público, quien continuaría con los procedimientos de ley para entregarlos al juez en turno, porque

Mi Jardín de Flores
Corrieron Ríos de Sangre

Por la Madre Teresa de Chalchihuites



Cristian Paul Camacho Osnaya



Arturo Medina Mayoral



Julia Arcelia Olguín Serna



Ricardo Monreal Ávila



David Monreal Ávila



Rodrigo Castañeda Miranda

nadie puede hacer justicia por propia mano-.

“**Y LA** versión oficial la publica hoy nuestro Diario y no coincide con sus fuentes”.

-ME ASEGUAN que, cuando los narcos los ataquen, tienen la orden no sólo de tirar a matar sino a ejecutarlos una vez que ya se hayan rendido, pues el Cereso de Cieneguillas ya es insuficiente, está todos los reos hacinados-.

-SI ES así como lo dice, doña Petra -opina don Roberto- la paz va a valer ‘chetos’ porque están propiciando la Ley del Talión que dice ‘ojo por ojo y diente por diente’, la policía puede actuar en defensa propia, pero cuando el delincuente se rinde, su obligación es detenerlo y ponerlo a disposición del Ministerio Público, no ejecutarlo porque se convierte en asesino-.

-YO CREO que el francés, Cristian Paul Camacho Osnaya, fiscal general del Estado, ya debe de estar investigando el caso de los cinco narcos ejecutados, él es el encargado de consignar a los delincuentes y carpetas de investigación al juez en turno, el compañero Margarito Juárez, también debe estar investigando cómo está realmente esa situación-.

Otro Asesinato en Jerez

EN EL bello Jerez, ‘miel y sangre a la vez’, se cometió ayer sábado otro asesinato: ocurrió en una céntrica cantina ubicada en la calle Del Santuario en pleno centro de ese pueblo mágico, poco después de las 10:00 de la noche.

COMO siempre sucede, el asesino huyó del lugar a pesar de que en esa área había varias patrulla vigilando, por lo que muy probablemente este nuevo y cobarde asesinato quedará impune”.

“**¡CARAJO!** -trueno don Roberto- ¿de qué sirven esos eventos internacionales por la paz?, ¡son puras mamadas que no funcionan y que le salen muy caras al sufrido pueblo de Zacatecas: ¡seis asesinatos en un día!”.

Y Siguen las Privaciones Ilegales de la Libertad

-TRES años va a cumplir Alex fuera de Zacatecas, ¿alguien lo extraña?-.

-YO CREO que no, todo sigue igual, la 4T aquí no ha aterrizado, por más que el mítomano secretario de Economía, el Rodrigo Castañeda Miranda diga que en este ‘desgobierno’ se han creado casi 200 mil empleos, cuando todos sabemos que está bien ‘güey’, como dice la Xóchitl Gálvez, pues nomás no ha atraído una empresa importante-.

-ESTAMOS igual que con don Alejandro Tello, sólo hay que leer nuestro periódico para despejar cualquier duda-.

Pasa a la Página 6 ➤

◀ **Viene de la Página 5**

-**ASÍ ES**, las privaciones ilegales de la libertad continúan sin freno alguno; hoy, por ejemplo, nuestro Diario Página 24 Zacatecas publica que:

MARÍA DE JESÚS HERRERA TORRES de 47 años, fue privada ilegalmente de la libertad, por delinquentes armados, en el Salto, Villanueva, Zacatecas, el 23 de junio del presente año.

TAMBIÉN FUE privado ilegalmente de la libertad, por criminales armados: **GEOVANNI MARTÍNEZ LOERA** de 31 años, el 28 de junio de 2024, en Fresnillo, Zacatecas.

La "Afromexicana" Julieta Olguín Serna Balconead a Nivel Nacional

-**SANTO** Dios!, ¿vieron qué exhibida a nivel nacional le dio nuestro Diario a doña Julia Arcelia Olguín Serna, del equipo de don Ricardo Monreal Ávila?

-**SÍ**, eso y más merece por fraudulenta, aunque debería ser procesada por mentir ante una autoridad-

-**PUES** sí, lo que hizo doña Julia, es un delito al hacerse pasar como candidata afro, la nota publicada hoy domingo en nuestro Diario Página 24 Zacateca, está interesante y dice:

'EN MARZO de 2021, Julia Arcelia Olguín Serna escribió en su cuenta de Twitter: "¡Toda transformación llega en su momento, antes güera y ahora morena!", tres años después llegó una segunda transformación para la mujer al convertirse ahora en una persona afromexicana y así poder competir como candidata de acción afirmativa.

'UNA identidad que recién asumió como suya, declarada bajo protesta de decir verdad, en febrero de este año cuando firmó la carta de autoadscripción que el Partido Verde Ecologista de México (PVEM) presentó para cumplir con su registro como candidata a diputada federal por Zacatecas, como parte de una alianza con los partidos Movimiento de Regeneración Nacional (Morena) y Partido del Trabajo (PT).

'PERO DE su identidad como persona afromexicana no hay huella en sus perfiles de redes sociales. Búsquedas con la palabra "afro" "afrodescendiente" o "negro" arrojan cero resultados en sus perfiles de Facebook y Twitter (ahora X).

'EN LAS imágenes posteadas en Instagram desde diciembre del año pasado, cuando hizo su primera publicación, habla de mujeres, de jóvenes, de campesinos y de infancias; habla del medio ambiente y de proteger a animales y mascotas, pero lo que nunca menciona es a la comunidad afrodescendiente, con la se dice identificada.

'NI SIQUIERA en su perfil en la página que el INE habilitó para que la ciudadanía

podiera conocer a los candidatos, en el apartado donde debería desarrollar una propuesta del grupo en situación de discriminación que representa, aparece como comunidad afromexicana.

'TAMPOCO HAY rastro de que haya trabajado por comunidades o pueblos afrodescendientes en su paso como diputada local, cargo al que llegó por la alianza PRI-Verde en Zacatecas, entre 2015-2018. Olguín Serna está cercana al grupo del senador Ricardo Monreal.

'ZACATECAS no es un estado reconocido por tener una presencia de personas afromexicanas. De acuerdo con el último censo realizado por el Instituto Nacional de Estadística y Geografía, apenas 1% se reconoce como parte de esa población, lo que ubica el estado como la tercera entidad con el menor porcentaje, arriba de Durango y Nayarit.

'SE BUSCÓ entrevista con la diputada electa a través de la directiva del partido Morena en Zacatecas, directamente en su número telefónico, así como en sus redes sociales; sin embargo, hasta el cierre de la edición no hubo respuesta.

'LA POLÍTICA zacatecana no ha escapado a la crítica. En el movimiento afromexicano, dice María Celeste Sánchez Sugía, senadora suplente por Morena y activista por el reconocimiento de los derechos de las personas afrodescendientes, no reconocen a Olguín Serna como una persona

cercana a sus luchas ni a sus comunidades.

'FUE UNA gran sorpresa, muy mala sorpresa, esta candidata y ahora diputada electa que se reconoce como afromexicana. Yo te puedo decir que no reconocemos a esta persona, a esta mujer como afromexicana, y que nos llena de preocupación que estas acciones afirmativas, que son resultado de una lucha de décadas, sean usadas por personas que ya han estado en el poder', afirma.

-**NO**, no, no esta exhibida no se la quita ni con toda el agua de los océanos, ¡qué vergüenza, Dios de mi Vida, si yo fuera doña Julia, ya hubiera renunciado hasta de la política-

-**ESA MUJER** no tiene vergüenza, hizo transa y media en el gobierno del 'Monris' y cuando llega Amalita a Palacio de Gobierno se da cuenta y logra orden de aprehensión, pero alguien la puso de sobre aviso y la 'güera' abandonó Zacatecas y no regresó hasta que Amalita terminó su sexenio.

YA LO demás fue fácil, pues 'El Monris' le hizo el para para que regresarla y hasta diputada la hizo, es del clan de los Monreal

-**PUES** habrá que ver en que termina todo esto, yo estoy en que doña Julio, cometió un delito.

-**BUENO**, yo me voy. Se quedan con Dios y María Santísima de Guadalupe-

Durante la revolución liberista, como solía llamarla el gran Bobbio, se insistía en «volver a lo básico». Y para los augures de la imparable llegada de lo moderno, eso simplemente quería decir implantar el intercambio como máximo y prácticamente único criterio de evaluación: la entronización del mercado como nuevo Dios.

A medida que avanzaba la hiperglobalización, dicho culto se extendió a la política y hasta a los hábitos y reflejos individuales, la moral y la conducta. Se avizoraba un nuevo orden mundial, articulado por el mercado mundial unificado y coronado por una democracia representativa respetuosa, se decía, con la protección a los derechos humanos. Un nuevo orden, resuelta la gran querrela cuasi nuclear de la *guerra fría*. Y desplumado el comunismo soviético.

Poco a poco, a veces dolorosamente, «volver a lo básico» empezó a revisarse, entre otras razones porque los mercados realmente existentes no rinden los frutos prometidos en ingresos, ocupación e igualdad, y los estados, acosados o de plano achicados por los revolucionarios neoliberales, se ven cada vez más recortados y limitados.

Se fue implantando una suerte de reino sucedáneo que ahora busca nombre y domicilio. Tenemos que revisar otras preguntas básicas: adónde ir y cómo; a qué ritmo; sobre cuál coalición política y social. La democracia tendrá

Los tiempos duros

ROLANDO CORDERA CAMPOS

que avenirse a nuevas exigencias de las bases a las que supuestamente se debía, porque todo el régimen edificado después de la caída del comunismo corría el peligro de desplomarse en una superdepresión, más dañina y nociva para la economía y la sociedad que aquella tan temida de los años 30 del siglo pasado.

No eran pocas las señales de que las cosas no iban, y no van, como se presumía y que el malestar en la democracia, que tan bien se estudió en su momento, amenaza trocarse en malestar con la democracia. No por generación espontánea pululan ya por todo el globo los nuevos profetas: unos en las presidencias, como Milei, y otros en partidos como el VOX y similares, ¿cómo el PAN?

De nuevo, estamos en peligro, sin agregar las circunstancias hasta hace poco vistas como profecías catastróficas y ahora vueltas realidades ominosas como el cambio climático y el desastre prácticamente global de la biodiversidad, del que, por cierto, entre noso-

tros han alertado de tiempo atrás los científicos dirigidos por José Sarukhán y agredidos bárbaramente por el Presidente y su gobierno. Hagamos votos porque el nuevo gobierno recupere la Conabio y nos reivindicque ante una opinión pública global, académica y científica, que reclama tan estrepitosa e injustificada pérdida.

Complejo e interdependiente, extremoso, es el contexto que encara y tendrá que asumir el nuevo grupo que ahora busca conformar de la mejor manera la virtual presidenta electa Claudia Sheinbaum y sus cercanos colaboradores, destacadamente Juan Ramón de la Fuente. Rebelarse a la terca negación de la realidad y reconocerla: una economía que apenas crece y no genera los empleos socialmente necesarios; una política sin genuinas organizaciones ciudadanas comprometidas con la democracia, pero también con el buen gobierno; un territorio descuidado, partido y dañado que no puede dar sustento a un desarrollo

sustentable.

En fin, un Estado tullido y anquilosado, desarticulado y más que pobre en fiscalidad y recursos humanos, cuya legitimidad puede ser cuestionada en la primera vuelta: no querer ver esto es negarnos como comunidad dispuesta a buscar «sin prisa, pero sin pausa» y formar filas con quienes claman por un mundo habitable, seguro y abierto al diálogo y la deliberación racional.

Ningún salvoconducto obsequió la elección pasada. Tampoco puede alguien presumir tenerlo, esté o no en el poder constituido o cerca de él. Grave sería que los llamados «poderes fácticos» decidieran asumirse como poderes sin adjetivos y buscaran imponernos una república libre de adherencias culturales y reflejos largamente guardados por los muchos Méxicos que, nos guste o no, conforman y definen nuestra modernidad (si es que esto significa algo en este mundo más que bravo del siglo XXI).

Hay que recrearlos, otorgarles valor y credibilidad, hasta que sean moneda de uso corriente y universal. Auténticos pasaportes a nuevas dimensiones sociales y políticas, sostenidas por una economía capaz de protegerse y protegernos. Lo que hoy no tenemos, y los festejos y celebraciones triunfales no pueden dar.

Bienvenidos a los tiempos duros, nos diría el gran Doctorow, tiempos que en verdad nunca se han ido. ■

De acuerdo con el compromiso de las instancias relacionadas con la investigación, aprovechamiento y optimización de los recursos naturales energéticos, uno de los papeles de la Secretaría de Energía (Sener) es, entre otros, el apoyo a los proyectos y programas que protegen la soberanía nacional y estimulan el avance de la transición energética, como en su momento lo gestionó Rocío Nahle (ex titular) y que en la actualidad lo continuó Eduardo B. Arroyo Hinojosa, titular hasta la fecha, así como Luis G. Pineda, en otra dirección de la misma secretaría.

Nos acercamos a los topes permisibles del calentamiento global y a la acumulación del dióxido de carbono (CO₂), por lo que, como ya se ha mencionado en diversos encuentros mundiales, la transición energética debe mantenerse como una prioridad. Por lo tanto, es obligado el avance de la tecnología limpia a mayor velocidad. Acelerar el paso en el diseño de mejores técnicas de uso y optimización de los recursos es imprescindible. Por ahora no se cuenta todavía con la estructura mundial que gestione de manera organizada los acuerdos, pactos y compromisos firmados en innumerables eventos ambientalistas.

La disminución del CO₂ debe ser diaria y con la participación de toda la comunidad internacional. De otra forma, continuaremos con la interrupción constante de los programas a favor de la limpieza del entorno.

El próximo gobierno y la energía limpia*

ANTONIO GERSHENSON

Las propuestas de llegar a metas satisfactorias en la disminución del CO₂ —hasta el momento— son unilaterales en muchos casos, por lo que se convierten en ineficaces. Es por ello que, como una regla de oro, los asuntos geopolíticos deben mantenerse al margen, la prerrogativa corresponde a la disminución de contaminantes tóxicos.

La tecnología avanza, pero no a la velocidad que se necesita. De ahí que el uso de hidrocarburos todavía se prolongará por décadas. La electricidad es un recurso que, por ahora, necesita varias técnicas para su producción.

No todos los asentamientos humanos cuentan con este beneficio vital, por lo tanto todas las fuentes de energía son necesarias. En este caso, nos referimos a la geotermia. Éste es uno de los recursos naturales que pueden satisfacer ampliamente la demanda. Durante años se han buscado las mejores opciones para abastecernos de energía eléctrica limpia. A partir de 2011 se desarrollaron sistemas geotérmicos, así como diversos modelos de naves para obtener energía

de las corrientes marinas con altos grados de temperatura.

Por lo pronto, el Reino Unido ha creado una gran turbina que funciona con energía marítima. Aunque su vida útil es de aproximadamente 15 años, es un paso importante para dejar de utilizar hidrocarburos. Es un hecho, la turbina mareomotriz es una opción —entre otras— para generar energía renovable limpia.

Otro ejemplo es el que nos muestra la compañía privada escocesa Orbital Marine Power. Sus técnicos aseguran que la electricidad producida por la empresa cubrirá la demanda anual de 2 mil hogares con la energía limpia y predecible proveniente del mar. Otras técnicas interesantes y viables son la utilización de la fuerza de las olas, conocida como undimotriz y la energía de las mareas, conocida como mareomotriz.

Andrew Scott, director de la empresa mencionada, dice que ambas fuentes de energía eléctrica reducen anualmente más de 2 mil toneladas de producción de CO₂. Considera que ambas técnicas

van a crear un nuevo sector industrial.

La turbina, considerada la más grande del mundo, está integrada a una nave con forma de submarino con alas bajo el agua. Tiene una gran potencia de 2 MW. El peso de esta maquinaria es de 680 toneladas y mide 74 metros y, de acuerdo con su fabricante, se trata de la turbina más poderosa hasta ahora. El lugar en el que ha comenzado su función es en el archipiélago de Escocia continental, donde su producción se conecta a la red del Centro Europeo de Energía Marina (Emec).

Las empresas nacionales productoras de energía (CFE y privadas nacionales) también buscan obtener electricidad a bajo costo y con la menor contaminación posible. Las bajas emisiones de carbono son el reto para cualquier proyecto. En el presente, prácticamente ninguna cumple al máximo este requisito. En cuanto a la producción de hidrógeno verde, hablaremos de este método en otro momento.

Tenemos la seguridad de que a través de la continuidad con cambio avanzaremos en soberanía y transición energética con Luz Elena González Escobar, próxima titular de la Sener. Avanzar hacia la Cuarta Transformación es un incentivo importante para seguir aportando soluciones con energías limpias a través de todas las fuentes posibles, incluida la nuclear. ■

* Con la colaboración de la M.S. Ruxi
Mendieta
@AntonioGershens

Historia y Poder

Zacatecas, declaro sin escrúpulo

MIGUEL ÁNGEL AGUILAR

Es o ya lo hemos dicho y eso ya lo sabemos y desde que Zacatecas tuvo el título de ciudad en 1588, para ser noble y Leal, citó entonces a todos los vendedores del mundo a que compraran el producto de sus Minas y sin padecer la miseria y la maldad humana, se alzó ante el pleito, el desorden y el escándalo, para imponer leyes a instituciones, una escalera de actividades religiosas civiles y populares para que hubiera fiestas de toros y hasta la música y el teatro, Los naipes, que no eran mala vida, sino como una salida al ardor de los tahúres y gandallas.

De los Documentos Centrales de la Historia de Zacatecas deducimos que un amplio acervo de experiencias electorales y de guerra activas se han vivido a lo largo de los siglos y que los resultados se distinguirán siempre por el bienestar de una población que reaviva las ciudades que les heredaron, para continuar con la especie y sobre todo el ánimo de paz y de justicia que todos anhelamos.

Tiene un citatorio la ciudad con la gente prieta y la gente rubia y toda la mestiza, es un declaro de emocionantes proclamas que las luchas civiles encararon para que la renta no subiera demasiado, para que las elecciones fueran limpias, sanidad y comida en los callejones, cobija y sombrero y jabón muy certero en los hospitales civiles y de los juaninos que en su congregación daban ejemplo a los jesuitas en Mazapil a la multiplicación de las comunidades agrarias y agrícolas con miles de indígenas de verdad con harta hambre y arranques por alimentar a sus familias.

Los reyes visitaron Zacatecas, mas antes, la soñaban por la gran cantidad de beneficios que todo el estado proveyó para las economías de la España conquistadora, la Italia aventurera, los aventureros gambusinos

portugueses y flamencos en un afán por darle cuna a nuevas ciudades que florecieran por la abundancia de sus dones y la mano de obra barata, obligatoria, nunca desdeñable.

Ahora la saludan nuevos aires que sobre dimensionan el carácter que tienen sus habitantes: seguir la ruta de la cuarta transformación, la representación legislativa en los congresos nacionales ha tenido en la testitura zacatecana, buenos legisladores y legisladoras con amplio conocimiento de la realidad nacional y con una paciencia para soportar el desvarío de la oposición siempre gritona y dramática en extremo cayendo en lo risible y nauseabundo.

La fama mundial de Zacatecas Data de muchos siglos y por la gran cantidad de soldados y mercenarios y aventureros queriendo tener nombre relevante en la riqueza de sus minas también fue un campo ideal para miles de tratantes que salían y entraban a la población ya con esclavos o mercadería por lo que la ciudad y las demás Villas se llenaron de mestizos, mulatos y negros libres, pero también una gran cantidad de armas que le diera defensa a su perjuicio o castigara a quienes se pasaban del promedio.

La fama mundial de Zacatecas no se suscribe solo por sus constantes hechos de sangre y de terror, sino por la velocidad de su literatura y deportistas y la alta gama industrial minera que la potencializa como la primera productora de oro y plata en el mundo, algún día diremos las ciudades estarán limpias de malandrines y de viciosos, de jerarcas irresponsables y policías deshonestos, en cambio, habrán nuevas y destellantes noticias donde la alegría y la prosperidad y la sorpresa inaudita en la ciencia y las artes, sean como pregoneros de un hito zacatecano al que siempre le declaramos el amor sin escrúpulo alguno. ■

A cambio de nada...

JORGE DURAND

Diijo Donald Trump en el debate que arregló la frontera sur con México a cambio de nada.

Propiamente fue a cambio de amenazas y del chantaje de imponer aranceles a todos los productos mexicanos, si no se contenía a los flujos migratorios. Anteriormente afirmó que México había puesto a su disposición a 20 mil soldados (sic) para contener los flujos.

En efecto, a finales de mayo de 2019, los eventos registrados por la patrulla fronteriza llegaron a 130 mil migrantes, lo que desató la ira de Trump y procedió a tomar represalias, si México no les arreglaba el problema. Una comisión de emergencia encabezada por Marcelo Ebrad corrió a Washington para negociar y los tuvieron por varias horas en la congeladora. Finalmente, Ebrad se comprometió a reducir el flujo a 30 mil en tan sólo tres meses, que era el límite de tolerancia establecido.

Pero es necesario explicar el contexto. En primer lugar, la política migratoria de López Obrador, aplicada a la letra por Tonatihu Guillén, era la de frontera abierta. Así pasó con las caravanas de migrantes en enero de 2019, que recibieron no sólo buen trato, sino hasta credenciales para circular libremente. Una ingenuidad supina, conociendo lo que pensaba y había hecho Trump a los migrantes y solicitantes de asilo, incluidas las jaulas y la separación de familias y, por otra parte, se demostró una total falta de previsión, análisis y suspicacia sobre el contexto geopolítico y lo que implica el tema migratorio en Estados Unidos.

Por otra parte, una posición firme de México habría escalado el conflicto, pero se podía haber demostrado que no es posible cerrar la frontera o imponer aranceles sin afectar seriamente la economía estadounidense, algo que quedó comprobado durante la pandemia. Esta era la posición de la entonces embajadora de México en Washington, Martha Bárcena.

No obstante, estaba pendiente la ratificación del TMEC y, si se imponían aranceles, propiamente se rompía el acuerdo de libre comercio. Un trago demasiado amargo para el primer año de mandato de López Obrador. Al fin y al cabo, la moneda de cambio eran los migrantes, la cabeza de Guillén y el sometimiento a la bravuconada de Trump.

Todo a cambio de nada, o casi nada. México tuvo que cambiar radicalmente su política migratoria y poner a un rudo, como Francisco Garduño, en el Instituto Nacional de Migración (INM), que ni siquiera renunció después de la asfixia y muerte de 39 migrantes en instalaciones a su cargo en Ciudad Juárez.

La política de contención por parte

del gobierno mexicano duró hasta que Trump perdió las elecciones. Con la llegada de Joe Biden empezó a crecer de manera muy significativa por varias razones: el limitado control ejercido por el gobierno mexicano (INM), la liberación que significó el fin de la pandemia y el efecto de una nueva política migratoria por parte de Biden. Durante 2019 el INM registró a 182 mil migrantes indocumentados; en 2020, en el primer año de Biden, a sólo 82 mil, pero luego aumentó notablemente el flujo y en 2021 capturaron a 309 mil; en 2022 a 441 mil, y en 2023 a 782 mil, una cifra récord. A pesar del incremento en detenciones por parte del INM, a Estados Unidos llegaban varias veces más, hasta 150 mil migrantes, sin contar los mexicanos. Finalmente, en lo que se refiere a este año, de enero a abril, el INM detuvo a 481 mil migrantes en sólo cuatro meses. Y todo esto ¿a cambio de qué?

La esperanza para Biden de que se controle la frontera está condicionada por las acciones de México y de eso depende su reelección. Por lo pronto, aceptamos que devuelvan a 30 mil migrantes de Venezuela, Cuba, Haití y Nicaragua que no pueden ser deportados por Estados Unidos. Es posible que las recientes medidas de Biden a favor de los *dreamers* titulados de las universidades, así como a las personas indocumentadas casadas con ciudadanos estadounidenses para que puedan acceder fácilmente a la residencia, sean una manera de corresponder a la insistencia de AMLO para regularizar a los migrantes. Al fin y al cabo, es una decisión personal de Biden, una orden ejecutiva que puede ayudar a algunos cientos de miles de mexicanos.

Pero la pregunta sigue en el aire: ¿a cambio de qué? ¿Cuánto debemos cobrar por hacer el trabajo sucio? Debemos llegar a un acuerdo de tercer país seguro o seguir en esta situación ambigua y aceptar concesiones, sin pedir nada a cambio.

Por otra parte, ¿quién va a definir la política migratoria de México: gobernanación o relaciones exteriores? La subsecretaría a cargo no hizo nada, sólo se dedicó al caso de Ayotzinapa durante todo el sexenio.

Parece ser que el tema migratorio, según vimos en el debate, es un asunto muy relevante en la agenda electoral de los candidatos y del vecino país. También es preocupante que la verborrea de Trump vuelve a dirigirse hacia los migrantes y ya son varias las amenazas y los recordatorios.

A ver si en México toman el tema migratorio en serio. Seguro va a ser una fuente de conflicto entre los dos países; algo se podrá negociar si sale Biden, pero habrá que prepararse para lo peor si gana Trump.

▷ RAYUELA

Tanto recurso para el fútbol nacional y al mismo tiempo tantos fracasos.



PURO VENENO

OTRA VEZ EL HGF

De conflicto en conflicto, en Fresnillo volvieron a tronar los trabajadores del hospital general, encabezados por la secretaria general del Sntsa 39, Norma Castorena. Acusan carencias, empezando con la atención por parte de los directivos. No ha pasado ni un año de que en el HGF dieran muestra de resistencia, cuando en 2023 empujaron la destitución del entonces director, Vladimir Lorena, por mala administración. Ahora, además de la SSZ de Uswaldo Pinedo, en la mira está Carlos Hernández Magallanes, coordinador del IMSS-Bienestar. "Que venga y atienda", le exigen, porque a Zacatecas no ha llegado la salud de primer mundo de la 4T. De Fresnillo a Dinamarca, hay muchísima distancia.

BRONCA DE \$60 MILLONES

Aquella observación del auditor Raúl Brito de más de 60 millones de pesos al ayuntamiento de la capital tiene su origen en ese gobierno provisional que encabezó Catarino Martínez en 2016. Ese concejo ciudadano, que se instaló y gobernó por unos meses, luego de que anulaban el triunfo de Chole Luévano, autorizó un proyecto para lotificación de viviendas en rancho Ojo de Melendrez, con una superficie de 193 mil metros cuadrados. De esa superficie, hubo un área de donación "incompatible" a la autorizada de 19 mil 344 pesos. Un perito del Poder Judicial calculó el valor comercial en 3 mil 102 pesos el metro cuadrado, así que la observación de la auditoría quedó en 60 millones 21 mil pesos.

COMO BOLA DE NIEVE

El problema lo empezó el concejo de Catarino, pero le dejó la bronca a las siguientes administraciones: la de Judit Guerrero, Ulises Mejía y Jorge Miranda. El proyecto de lotificación ya tenía observaciones porque no era compatible con los planes de desarrollo urbano. Y algunos trámites fueron avanzando por parte del fraccionador en la actual administración.

Dicen las víboras que éste es uno de los principales pendientes de Ruth Calderón en su etapa como síndica, antes de que llegue a la diputación. Otros, que estuvieron muy cerca del proyecto, insisten en que se están muy infladas las valuaciones y aseguran que el asunto quedará solventado.

Mientras tanto, el líder nacional del PRI, Alejandro Moreno, presumió una reunión con su secretario de Operación Política, Miguel Alonso, y el alcalde electo de la capital, el panista Miguel Varela. "Estaremos trabajando muy de cerca", aseguró Alito Varela, por su parte, compartió recuerdos sobre los días lluviosos.

SE CRECEN EN FRESNILLO

El diputado electo Chuy Badillo presumió que por ahí andan buscando a sus líderes de estructura, "prometiéndoles lo que no les cumplieron en seis años". Según las lenguas bifidas, la reacción de Badillo es por la gira de agradecimiento que emprendió Bennelly Hernández en comunidades, pese a que fue derrotada por Javo Torres. En el equipo de la morenista

andan dolidos porque sienten que no recibieron el apoyo de sus aliados. Y de vez en cuando, les gusta especular sobre supuestas nuevas encomiendas para la ex candidata a la presidencia municipal, como la Coordinación de Programas Federales. Se vale soñar.

EL DISCRIMINADOR

Al líder de la CNC, Toño Martínez, ya le soltaron una cachetada del TRIJEZ por andar de discriminador. Su actitud indignaría a Miriam García, titular de Inclusión, y todos aquellos que abogan por los derechos de personas con discapacidad. Sucede que Toño, ardid porque no le dieron una *pluri* en el PRI, acusó que la persona que si postularon en esa lista (para cumplir con la cuota de discapacidad) necesitaba un tutor para tomar decisiones. Incluso, el cenecista presumió la opinión de un médico para poner en duda su capacidad de desempeñarse como diputada. La candidata, que no alcanzó curul, consideró humillantes los argumentos de Martínez y le recordó que estaba a punto de terminar la carrera de Derecho en la UAZ. Por venenoso y discriminador, el TRIJEZ impuso una amonestación pública. Dicen que le salió barato.

NO HAY DE OTRA

A Gaby Arellano, quien consiguió la reelección en Apozol no le quedaba de otra. Pide autorización para comprometer las finanzas por 11.9 millones de pesos para pagarle al Seguro Social. Obviamente esa deuda no se podría liquidar en esta misma administración, pues no ajustan con los 16 millones que este año les llegarán de participaciones.

Se acabó el conflicto entre trabajadores del Poder Legislativo y los diputados locales. El codiciado bono trianual por el que peleaban estos burócratas se les pagará este 15 de agosto, fue el compromiso que le hicieron al delegado sindical Higinio Estrella.



ASUNTOS PÚBLICOS

ALFONSO CARLOS DEL REAL LÓPEZ
alfonsodelrealzac@outlook.com

Pensar en el 2027 es querer correr antes de gatear

En ese contexto, ahora vemos a determinadas figuras que, al amparo de su triunfo electoral, levantaron miras y sienten que tienen la condición para comenzar una ruta hacia una alternativa de representación popular diferente a la que ganaron, pero que no han asumido. Caray. Cositos. Aún no se han asumido los cargos y se está pensando en el siguiente brinco. Por supuesto, eso es muy válido.

Varios y variados comentarios recibí por las distintas colaboraciones que publiqué en estas páginas de El Diario NTR, en las que traté de compartir una serie de apreciaciones de la vida pública de Zacatecas como resultado de la contienda electoral. A raíz de ello, fui tomando nota de algunas expresiones de lectores, que son la base de este texto.

Lo primero que quiero destacar es que es muy sorprendente la disputa política que se dio en esta elección. En el plano federal, el oficialismo y aliados se llevaron "carro completo" (presidencia, senadurías y diputaciones federales).

A pesar de ciertas divisiones o diferendos locales, el conjunto de la coalición partidista de la expresión política gobernante en el estado y en la federación logró un número interesante de legisladores locales, con lo que se antoja posible un tránsito no tan complejo de cara a la segunda parte del periodo gubernamental actual, y en tercer lugar, se vivió un voto diferenciado que impulsó la alternancia electoral en varios municipios de determinada dimensión económica, política y demográfica en el estado, que dan pie a diferentes explicaciones e interpretaciones respecto del funcionamiento de los gobiernos y sus personajes.

En ese contexto, ahora vemos a determinadas figuras que, al amparo de su triunfo electoral, levantaron miras y sienten que tienen la condición para comenzar una ruta hacia una alternativa de

representación popular diferente a la que ganaron, pero que no han asumido. Caray. Cositos. Aún no se han asumido los cargos y se está pensando en el siguiente brinco. Por supuesto, eso es muy válido.

Los intereses políticos y el modo de vida que hay alrededor de la vida pública les ha dado a muchos una circunstancia óptima, y en ese tenor es entendible la necesidad de seguir en el espectro público, sin embargo, lo que pareciera cuestionable es que no se anteponga el plan a la persona, porque ya hemos visto que hay cada persona en una responsabilidad pública, que ¡dios guarde la hora!

Ya vimos que nuestra democracia es tan generosa que cualquiera puede llegar a ocupar un cargo de elección popular. Cualquiera es cualquiera. Usted lo sabe mejor que yo. Por eso, quisiera poner a su consideración una serie de puntos o temas que dejar para la discusión pública a partir de los próximos meses, para que aquellos que van a llegar gracias a la generosidad de nuestro sistema democrático, tengan temáticas de referencia. En lugar del siguiente puesto, mejor pensemos otras cosas.

Mejor pensemos en el número de efectivos de las distintas

corporaciones policíacas que se han tenido en los últimos años y piensen en trabajar cosas para proyectar con seriedad y responsabilidad la ruta a seguir con pasos precisos, concretos y positivos, para engrosar las filas de los entes de seguridad con calidad, compromiso y preparación. Dejen el terreno preparado para lo que viene.

Mejor pensemos en cómo articular y ordenar a las burocracias, para que renueven un compromiso ético y moral con la sociedad zacatecana por medio de su desempeño, de su capacitación y de su ordenamiento laboral con condiciones generales de trabajo justas, equilibradas y de beneficio social, para que en el futuro ser parte de la burocracia sea un deber irrestricto y un compromiso permanente, y no un privilegio que demerita. Dejen el terreno preparado para lo que viene.

Mejor pensemos en cómo renovar los bienes muebles e inmuebles de los entes gubernamentales, porque es hasta riesgoso e inoperante continuar con inventarios de muebles en desuso, inservibles o hasta anacrónicos para la realidad del servicio público en la actualidad, o bien, considerar los espacios más adecuados para los trabajos

de las distintas burocracias con la perspectiva de inclusión e integración, y que una renta no salga más cara que una compra. Dejen el terreno preparado para lo que viene.

Mejor pensemos en una colaboración institucional irrestricta, responsable y sin mezquindades una vez que se asuman cargos, para que tengamos diagnósticos reales e integrales de la realidad financiera, laboral y jurídica de los entes públicos, todos, que incluya estado, municipios, organismos autónomos, entidades educativas y demás, para que exista certeza absoluta de la carrera que se tiene que correr para proyectar la obtención de recursos suficientes que hagan frente a los compromisos irrestrictos como las prestaciones laborales, la seguridad social, el pago de impuestos y la ampliación de la atención de esos entes. Dejen el terreno preparado para lo que viene.

Mejor pensemos en las condiciones que se tienen que crear para que, en el marco de la fórmula que genera la proyección económica de la zona centro del país, la interacción de México con el exterior, los sectores económicos específicos y las carencias de la entidad zacatecana que minan su competitividad, haya claridad sobre lo que se tiene que hacer hoy para que en dos o tres años se cosechen determinadas oportunidades de inversión extranjera directa acorde a nuestra condición geográfica y demográfica. Dejen el terreno preparado para lo que viene.

Mejor pensemos en la viabilidad de determinados organismos públicos y sus tareas administrativo-gubernamentales en relación con pensiones, administración de recurso hídrico o impartición de educación (particularmente la media superior), pues esa viabilidad parte de una determinación seria de su situación financiera versus su función pública, el punto de referencia obligatorio es asumir costos políticos de decisiones fuertes, que necesariamente conlleven "dejar de patear el bote" irresponsablemente, dejando para después lo que necesariamente se tiene que resolver hoy. Dejen el terreno preparado para lo que viene.

Insisto, mejor pensemos en los temas que en los puestos. Dejemos el terreno preparado para lo que viene.

**Doctor en Ciencias Políticas y Sociales con orientación en Administración Pública, UNAM. Facebook, PonchoDelReal*



**CRISOL
POLÍTICO**
MANUEL IBARRA
SANTOS

Alfonso Ramírez, un zacatecano cercano a Sheinbaum

Alfonso Ramírez Cuéllar, el reconocido y prestigioso profesional político mexicano de izquierda, es por mucho, quizá, el zacatecano más cercano en afecto a la presidenta electa de la República, con quien le unen décadas de coincidencias, de luchas, de esfuerzos y proyectos. Su relación con Claudia Sheinbaum no es de coyuntura ni de oportunismos.

Y ahí, en ese equipo de mexicanos que logró concretar el proyecto de encumbrar a uno de sus integrantes, a la talentosa doctora Claudia, como la primera mujer presidenta de México, Alfonso Ramírez, ocupa un lugar preponderante. Al tiempo.

Formado en La Escuela Nacional de Antropología e Historia, lo que le da capacidad técnica y profesional, Alfonso Ramírez se convirtió en el período de campaña presidencial en uno de los operadores más eficientes, leales y predilectos de Claudia Sheinbaum.

Le encomendó la doctora Claudia importantes tareas de construcción de relaciones con grupos empresariales, organizaciones de productores agrícolas, representantes de las iglesias, expresiones políticas diversas, académicos, educadores y científicos. En todas esas responsabilidades rindió buenas cuentas.

Por su origen y trayectoria, Alfonso Ramírez ha sabido combinar con absoluta lealtad y congruencia, sin chocar y alejado de enconos, su estrecha relación con Claudia Sheinbaum y contar con el respeto (y eso ya es mucho) de Andrés Manuel López Obrador, quien respaldó su llegada a la dirección nacional de Morena en 2020.

En Zacatecas, este personaje político de peso completo, ha pasado desapercibido para muchos, porque actuó con inteligencia, con mesura, con prudencia, con oficio, sin estridencias ni frivolidades. Es un hombre de diálogo, que sabe extender su mano cordial. Pero es igualmente un político de extraordinaria fuerza.

No se le puede perder de vista, porque Alfonso Ramírez Cuéllar es un hombre político muy profesional y con visión estratégica, que puede dar sorpresas, en particular para aquellos soberbios acostumbrados a menospreciar a los demás.

Mencionemos de Alfonso Ramírez Cuéllar algunas características y funciones pasadas y recientes en su trayectoria como hombre profesional de la política de izquierda:

1) Claudia Sheinbaum

lo nombró su coordinador con sectores productivos y además encabezó la lucha de los comités de defensa jurídica del voto de la primera mujer presidenta de México.

2) Encabezó los esfuerzos para reconstruir las relaciones con el poderosísimo grupo Monterrey, cuyos integrantes le reconocen la capacidad de diálogo e interlocución. Esa misma tarea desarrolló con otros grupos empresariales fuertes de la República.

3) Fue vínculo y enlace con innumerables organizaciones de productores agrícolas.

4) Eventualmente trabajó la relación de acercamiento con líderes de diversas organizaciones religiosas.

5) Es un personaje de profunda sensibilidad social. Eso lo empoderó en los noventa del siglo pasado, como protagonista central y líder del Movimiento en Defensa de los Deudores de la Banca, donde otorgó (junto con su paisano Juan José Quirino) protección a más de un millón de familias que tenían deudas con las instituciones de crédito.

6) En 2020 se convirtió en el líder nacional de Morena, y quien, por cierto (con el aval de AMLO), rescató a ese partido del desorden, crisis y desastre en que lo había metido su entonces presidenta Yeidckol Polevnsky Gurwitz.

7) Alfonso Ramírez cuenta también con una muy productiva trayectoria de legislador federal y en la Ciudad de México (al menos en cuatro ocasiones), ocupando comisiones muy importantes, como la de presupuesto.

8) Como estudiante en la Ciudad de México, procedente de su natal Río Grande, fue dirigente de la Organización Nacional de Casas de Estudiantes de Provincia.

9) Alfonso construyó a través del tiempo aliados políticos importantes. Menciono en esta ocasión solo dos: Andrés Manuel López Obrador y Claudia Sheinbaum Pardo.

RÍO GRANDE Y RAMÍREZ CUÉLLAR

Alfonso Ramírez Cuéllar es originario de Río Grande. Como muchos zacatecanos, tuvo que emigrar de joven para buscar horizontes de proyección a través del estudio.

Se asentó en la capital de la República y ahí cultivó amistades entrañables. Una de ellas es la de Claudia Sheinbaum.

El ha escrito páginas imborrables de la historia política de México. Una de ellas fue al convertirse en líder nacional de El Barzón y defender a millones de familias mexicanas de la banca usurera.



**DEPORTE Y
ACTUALIDAD**
JARED GONZÁLEZ

Deporte espectáculo

El deporte espectáculo es una manifestación que fusiona la competencia con el *show*, que tienen como propósito ofrecerle al público un producto de entretenimiento masivo.

Dicho entretenimiento se caracteriza por la alta profesionalización de los atletas participantes, las significativas inversiones económicas y la capacidad de atraer audiencias que buscan esparcimiento o simplemente una vía de escape a las preocupaciones cotidianas.

Históricamente, el deporte como espectáculo tiene sus raíces en los Juegos Olímpicos de la antigua Grecia y la forma en la que hasta hoy se conoce comenzó a consolidarse en el siglo 20, con la profesionalización de deportes como el fútbol, beisbol y boxeo, entre otros.

La radio y la televisión jugaron un papel importante en la expansión de estos deportes a partir de los 60 y 70.

El deporte espectáculo genera una importan-

te derrama económica, siendo éste el principal atractivo para quienes lo organizan o patrocinan, ya que no solo se obtienen ingresos por entradas y derechos de transmisión (en su caso), sino también a través de la publicidad, la venta de mercancía, bebidas y alimentos en el recinto, además del turismo asociado al evento.

Por otra parte, el deporte espectáculo radica también en su capacidad para inspirar a niños y jóvenes, ya que los atletas que participan en cada evento sirven como ejemplos de superación, perseverancia, dedicación, disciplina y constancia requerida en cada entrenamiento para alcanzar la excelencia deportiva.

En conclusión, el deporte espectáculo es un fenómeno que trasciende la mera función de entretener a las masas y de la simple práctica deportiva, su impacto económico, social y cultural lo convierten en un elemento fundamental para motivar, interesar y contribuir al crecimiento deportivo local.

LA ENREDADERA

LOS DIPUTADOS DOBLARON LAS MANOS.

La presión fue mucha, pero parece que fue más la precaución, porque finalmente los diputados locales se pusieron de acuerdo y "encontraron" el recurso suficiente para repartir a los trabajadores al cierre del periodo, como éstos lo estaban exigiendo. Si bien es cierto, como decía **ARMANDO DELGADILLO**, no es un derecho plasmado en el Contrato Colectivo de Trabajo, también es cierto que las leyes se hacen de usos y costumbres y los trabajadores se acostumbraron a recibir un bono cada tres años. Digo, si los diputados se llevan una buena lana por sus servicios, lo justo es que también salpiquen a los trabajadores que chambean más que ellos y, finalmente, gracias a un acuerdo, los diputados pudieron volver a sesionar en el Palacio legislativo para avanzarle en todos sus pendientes.



LEGISLADORES REELECTOS ESTÁN EN LA MIRA.

Esta confrontación de los trabajadores con los diputados, para lo que sirvió fue para que los legisladores que repetirán en el puesto, como **SUSI BARRAGÁN** y **FERNANDA MIRANDA**, se piensan más de dos veces la conveniencia de terminar con el pie izquierdo un periodo y así empezar el que sigue, al grado que se sintieron amenazadas. Incluso **MARIBEL GALVÁN**, que no regresará para el siguiente periodo, sintió pasos en la azotea y hasta habló de interponer una denuncia por amenazas. La línea que separa la relación entre legisladores y trabajadores es muy delgadita y el hilo muy fácil de romper ante el primer incumplimiento. Arriesgarse a tres años de una vida de cuadrillos en el Congreso no pinta nada bien para los

diputados que entrarán...

SE AMPLÍA CONCESIÓN DE LA AUTOPISTA A FRESNILLO.

La empresa Profrezac seguirá manteniendo el control de las casetas de peaje de Osiris a Fresnillo. Los diputados locales, anoche aprobaron ampliar la concesión a esta empresa, propiedad del zacatecano **JOSÉ AGUIRRE CAMPOS**, a petición del gobernador **DAVID MONREAL**. Los diputados estaban preocupados de que se les acabara el tiempo y no pudieran terminar tantos que pendientes que tenían para ayer, y todo por jugarle al vivo y no trabajar cuando debieron, así que al final sí sacaron las cosas atoradas, aunque luego venga la próxima Legislatura a tratar de remediar lo que estos hayan hecho al vapor.



MAGNA CELEBRACIÓN POR ANIVERSARIO DEL TRIUNFO DE AMLO.

Hoy se cumplen seis años del triunfo de **ANDRÉS MANUEL LÓPEZ OBRADOR** como presidente de México y su historia como el primer presidente del partido Movimiento Regeneración Nacional y como impulsor de la llamada Cuarta Transformación en el país. Por eso su partido ha programado un magno festejo a realizarse en el Complejo Cultural Los Pinos, en la delegación Miguel Hidalgo, desde las 10 de la mañana a donde está invitado todo el pueblo de México que pueda viajar a la CDMX. El ambiente se pondrá guapachoso con grupos musicales, como **CAÑA BRAVA**, y también estarán **CAÑA DULCE**, **ANTHAR** y **MARGARITA**, el **COLECTIVO SNOWAPPLE**, **JULIA CASTILLO** y **EUGENIA LEÓN**, o sea que habrá gran ambiente por varias horas. ¿De Zacatecas quién irá?

AUTONOMÍA ECONÓMICA DE LAS MUJERES



MARÍA DEL CARMEN SALINAS

Secretaria de Educación del Estado de Zacatecas

Las maternidades en México

“La tasa de fertilidad total se ha reducido a la mitad de 3.3 hijos por mujer en 1960...”

La Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económico (OCDE) encontró un fenómeno social importante al documentar que en México disminuyó la tasa de fecundidad, pues en 1960 las mujeres tenían seis hijos en promedio, mientras que en 2021 sólo tuvieron uno.

Dicha cifra señala que las tasas de fertilidad están bajando, ya que hoy en día las mujeres en México tienen los hijos más tarde o bien, no los tienen. Los obstáculos que enfrentan las mujeres retrasan los planes de crianza y la edad promedio en que se embarazan es después de los 30 años. Cabe señalar que las mujeres solo tienen un hijo en promedio en México, Francia, Estados Unidos, Australia, Costa Rica, Reino Unido, Alemania, Noruega, Canadá, Grecia, Japón, Italia, España y Corea del Sur.

La tasa de fertilidad total se ha reducido a la mitad de 3.3 hijos por mujer en 1960, en promedio en toda la OCDE, a 1.5 en 2022. Este dato cambiará la cara de las sociedades, las familias, así como la economía y

el gobierno, ya que estos cambios impactarán directamente en el crecimiento económico y la prosperidad, dijo la organización.

Otros aspectos importantes a destacar en la disminución de la fertilidad son el acceso a la anticoncepción, el aumento del nivel educativo, el poco acceso a la vivienda, así como el trabajo doméstico no remunerado, que impacta en la economía de las familias y por ende, dichas familias comenzaron a tener menos hijos. El retraso al momento de tener hijos y maternar se reflejó en las tendencias de fertilidad específicas de la edad, pues desde el 2020 las mujeres menores de 30 años dejaron de tener hijos, mientras que las mujeres mayores de 30 años aumentaron los números de mujeres que concibieron después de esa edad y solo tuvieron un hijo.

La OCDE señala que las cuestiones económicas en la conformación de las nuevas familias son cruciales, ya que dicha variable de los gastos, que se conjuga con los ingresos del hogar,

costo de la vivienda, rentas, etc. provocó que las familias mexicanas se replantearan tener hijos. Además, las preferencias de los jóvenes hacia la no paternidad e incluso datos sobre el acceso a vivienda reflejó que la tendencia hoy en día es tener menos hijos o bien, no tenerlos.

CONTINÚA LEYENDO
DA CLICK AQUÍ

SEAMOS CLAROS



JUAN ÉDGAR BURCIAGA

Lic. en derecho, secretario técnico de la Secretaría Ejecutiva del Sistema Estatal Anticorrupción. Zacatecano interesado en la realidad social de nuestro estado y “Yo digo lo que pienso, mala suerte”- José Mujica.

Igualdad de derechos para todos, fortaleza de una sociedad con valores

“En efecto, en pleno siglo XXI aún hay autoridades que se resisten a reconocer los derechos de las personas”

La diversidad cultural, donde se incluye el respeto a la diversidad sexual, es característica de toda sociedad con valores sólidos. Al respecto, es importante tener presente el Día Mundial de la Diversidad Sexual (25 de junio) y todo lo que representa. Las personas que se incluyen en el movimiento LGBTQIA+ son parte de nuestra sociedad a quienes se les debe reconocer derechos y obligaciones. Como principio, grupos importantes de la sociedad impulsan a las instituciones a respetarles todos y cada uno de los derechos humanos, tarea por demás complicada. Al respecto, cabe hacer mención que, aun y cuando falta mucho por hacer, en nuestra entidad, así como en México y en varios países, hay avances importantes. Desafortunadamente, hay lugares donde siguen los esfuerzos por reconocer las garantías mínimas a estos grupos de

la diversidad sexual (Rusia, países de Medio Oriente, etc., etc.).

No hay mucho avance a nivel institucional que favorezca a los grupos LGBTQIA+. A nivel internacional, fue el 17 de mayo de 1990 que la Asamblea General de la Organización Mundial de la Salud eliminó a la homosexualidad del catálogo internacional de enfermedades (por fortuna razón que no es un resfriado o un cáncer). Al respecto, nuestra cultura es un crisol de enseñanzas. Desde la época prehispánica y aún hoy día, en la región del Istmo de Tehuantepec, en Oaxaca, se contemplan tres géneros: mujer, hombre y muxes. Estos últimos son personas que nacen con características físicas de hombre y en la comunidad desarrollan roles de mujeres, son un grupo reconocido y respetado.

Unamos esfuerzos para superar las malas prácticas de invisibilización

y la exclusión que favorecen a la corrupción, ya que al dejar de ver y reconocer a las personas LGBTQIA+, se inhibe la práctica de la denuncia y aumenta así la impunidad. Los invito a seguir trabajando para identificar y evitar la discriminación. Lo anterior nos permitirá construir una sociedad con mejores características de cohesión social que enfrentará con firmes herramientas la corrupción que nos aqueja.

CONTINÚA LEYENDO
DA CLICK AQUÍ